## **BOLETÍN INFORMATIVO**

#somosHumanas ((1) of (1) of in



Viernes 26 de septiembre de 2025

#### TRIPLE FEMICIDIO

El Consejo Directivo de la Facultad de Ciencias Humanas se manifestó hoy en torno al triple femicidio de Morena, Brenda y Lara, ocurrido el fin de semana pasado. Las Consejeras y Consejeros resaltaron las consecuencias del abandono del Estado en todo tipo políticas, no solo las de género, sino también las destinadas a cada uno de los sectores más vulnerabilizados.

Es necesario repensar los modos en que circulan las relaciones de poder y los mensajes que se brindan a la sociedad, señales en términos de sometimiento, no sólo de la vida de estas mujeres, sino también de un modelo que criminaliza la pobreza y toma sus cuerpos como territorio de poder y ejercicio disciplinador.

Frente al ataque actual a las ciencias sociales y humanas, se hace más necesario que nunca mostrar y trabajar en todos los espacios de la docencia para evitar lecturas rápidas o estereotipadas de fenómenos como el que está conmocionando al país.

La mirada desde las ciencias sociales permite analizar todas las variables y condicionantes socioeconómicas, políticas, territoriales, de género y las múltiples operaciones que están entrelazadas en este caso. Es de suma importancia que nuestras ciencias sociales se expresen frente a estas situaciones.

La Facultad de Ciencias Humanas ha estado atenta a estas señales en las políticas que se buscan instituir. Es necesario repensar las instancias de formación, de comprensión de los procesos políticos y económicos, macro y micro, de lo local, lo latinoamericano, para que estos femicidios no queden asociados a procesos de revictimización de situaciones que son mucho más complejas, profundas, dolorosas y crueles.

En estos contextos surge con premura la importancia de mantener espacios de comunidad, de comunalidad, de redes y vínculos que construyan espacios saludables para nuestras juventudes.

#### PRIMER CONGRESO EDUCATIVO PAMPEANO

Bajo el lema "LA EDUCACIÓN PÚBLICA COMO DERECHO HUMANO", este 27 de septiembre continuará el I Congreso Educativo Pampeano organizado por la Facultad de Ciencias Humanas-UNLPam y la Unión de Trabajadoras/es de la Educación de La Pampa.

En esta oportunidad, el encuentro se llevará adelante en el edificio central de la UNLPam (Gil 353), en la ciudad de Santa Rosa. Del acto de apertura participarán el Rector de la UNLPam y el Presidente del Consejo Interuniversitario Nacional, Esp. Oscar Alpa; la Ministra de Educación de la Provincia de La Pampa, Prof. Marcela Feuerschvenger; la Decana de la Facultad de Ciencias Humanas, Prof. Beatriz Cossio; y la Secretaria General de UTELPA, Prof. Rosana Gugliara.

La conferencia central estará a cargo de la Dra. Carina Kaplan, docente e investigador del CONICET, directora del Programa de Investigación sobre "Transformaciones, Subjetividad y Procesos Educativos" y autora de numerosas publicaciones, entre ellas: "Desigualdad educativa", "Violencias en plural" y "La escuela: una segunda oportunidad frente a la exclusión".

Durante el segmento de la tarde, se desarrollarán talleres en torno a ESI como derecho: transversalidad y prácticas situadas; educación ambiental y justicia socioecológica en la escuela; Derechos humanos y pedagogía crítica en la práctica docente; inclusión, interseccionalidad y transformación institucional; educación como derecho: sentidos en disputa y resistencias pedagógicas; saberes situados y educación intercultural en territorios diversos; y condiciones de trabajo docente y derechos laborales en la escuela pública.

El acto de apertura, previsto para las 9.30 horas, y la conferencia de la Dra. Kaplan (10.15 horas) se transmitirán por simultáneo a través del <u>canal de Youtube de la UNLPam</u>. El cronograma inicia a las 9 horas con las Acreditaciones de asistencia para quienes se inscribieron en la Sede Santa Rosa.

Al mediodía habrá un receso, y a las 13.15 comenzarán los siguientes talleres de trabajo:

- 1. La ESI como derecho: transversalidad y prácticas situadas.
- 2. Educación ambiental y justicia socioecológica en la escuela.
- 3. Derechos humanos y pedagogía crítica en la práctica docente.
- 4. Inclusión, interseccionalidad y transformación institucional.
- 5. Educación como derecho: sentidos en disputa y resistencias pedagógicas.
- 6. Saberes situados y educación intercultural en territorios diversos.
- 7. Condiciones de trabajo docente y derechos laborales en la escuela pública de asistencia.

Consultas: <a href="mailto:cep@humanas.unlpam.edu.ar">cep@humanas.unlpam.edu.ar</a> (FCH) <a href="mailto:secretariaeducacionutelpa@gmail.com">secretariaeducacionutelpa@gmail.com</a> (UTELPA)

### **HUMANIDADES DIGITALES**

La Facultad de Ciencias Humanas anuncia el inicio del Proyecto "Humanidades Digitales", una nueva línea de trabajo que busca generar espacios de reflexión crítica y experimentación en torno a las tecnologías aplicadas a las Ciencias Humanas. La implementación estará a cargo del Mg. Ignacio Roca, docente e investigador de nuestra Facultad.

Las Humanidades Digitales abarcan prácticas como la minería de textos, el análisis de grandes volúmenes de datos, la realidad aumentada y virtual aplicada a la divulgación científica, la fotogrametría o la curaduría digital de archivos. Pero, más allá de lo técnico, implican una reflexión crítica sobre sus usos, impactos sociales y culturales, y potencialidades como dispositivos de democratización del conocimiento. En este sentido, la propuesta no pretende una modernización

instrumental, sino sumarse a los caminos ya iniciados en la Facultad, colaborando en la consolidación de un marco de investigación, docencia y extensión que nos permita participar activamente en los debates contemporáneos sobre patrimonio, memoria, identidad y comunicación en la era digital.

El proyecto incluirá conversatorios, talleres y seminarios, así como un relevamiento inicial sobre el uso de herramientas digitales en nuestra Facultad. El cronograma de actividades inicia el próximo jueves 2 de octubre con el conversatorio "Humanidades Digitales: introducción y experiencias en La Pampa", en el Museo de Historia Natural de La Pampa de Santa Rosa, a las 19 hs. Durante el mes de noviembre, el conversatorio se desarrollará en General Pico, junto a un taller aplicado de fotogrametría. Estas actividades estarán destinadas a toda la comunidad de la Facultad, sin inscripción previa.

La nueva propuesta se desarrolla en el marco del Programa Institucional "Habitar Humanas" y el "Proyecto de fortalecimiento, articulación y curricularización de los Programas institucionales y las funciones sustantivas de la Universidad Pública Argentina".

# CURSO EXTRACURRICULAR "EL PENSAMIENTO CRÍTICO Y SUS ENEMIGOS CULTURALES"

La Secretaría de Investigación y Posgrado informa que está abierta la inscripción al curso extracurricular "El pensamiento crítico y sus enemigos culturales", a cargo del Dr. Juan Manuel Díaz (University of Maryland, EE.UU.). Se dicta en el marco del proyecto de investigación "Del archivo al futuro. Figuraciones de la naturaleza en la literatura latinoamericana; (Res. 143/2025) que dirige la Dra. Ma. Virginia González, y está avalado por el Instituto de Investigaciones Literarias y Discursivas (IILyD) y por el Departamento de Letras.

Está destinado a integrantes del proyecto de investigación que organiza la actividad, a estudiantes universitarios, graduados/as y público general interesado en las humanidades, la filosofía, las ciencias sociales y el pensamiento crítico.

La propuesta ofrece una introducción interdisciplinaria a los fundamentos históricos, filosóficos, estéticos y políticos del pensamiento crítico moderno y contemporáneo. A lo largo de cuatro módulos, se abordarán temas como la genealogía de la crítica desde la Ilustración hasta la posmodernidad, las tensiones entre representación, experiencia y estética, los debates en torno a la identidad y el rol del mercado, y la figura del perdedor como clave crítica frente a la lógica del éxito.

En este sentido, el curso busca ofrecer herramientas conceptuales para analizar críticamente los discursos dominantes en la política, la cultura y los medios, y fomentar una actitud reflexiva ante los procesos de producción de conocimiento, especialmente en el ámbito académico.

Fechas y horarios: clases presenciales los días 7, 14 y 28 de octubre, 11 y 25 de noviembre, y 9 de diciembre, de 17:00 a 20:00 h, en la sala de Posgrado de la Facultad de Ciencias Humanas, UNLPam.

Carga horaria total: 40 (cuarenta) horas, divididas en 18 (dieciocho) horas de clases presenciales, 2 (dos) horas de tutorías y 20 (veinte) horas para lecturas y elaboración del trabajo final. El curso no es arancelado.

Más información y enlace de inscripción en el sitio web de la FCH: <a href="https://www.humanas.unlpam.edu.ar/actividades academicas/317">https://www.humanas.unlpam.edu.ar/actividades academicas/317</a>